

LE PROGRAMME DE LA JOURNEE

Journée ouverte aux professionnels

Pour les professionnels et bénévoles impliqués:
9h-12h30 et 14h-17h30

9h15 - 10h30 : TABLE RONDE professionnels

"vers une culture des soins palliatifs"

Pr Stéphane MOREAU - Service d'Hématologie clinique et
thérapie cellulaire - CHU Limoges
Dr Paul Antoine QUESNEL - Service d'accompagnement et de
soins palliatifs - CHU Limoges - CH Brive
Johan JOOREN - Président de l'ARBRE
Patrick CHARPENTIER - Président de France Assos Santé
Jean-Louis BOURZEIX - Membre de la Convention citoyenne
fin de vie

Pr Daniel BUCHON - Professeur émérite de Médecine générale
- Président de la Communauté Professionnelle Territoriale de
Haute-Corrèze Ventadour

10h30 - 12h30 ATELIERS au choix:

Atelier 1 : "Anticiper les signes de fin de vie et
accompagner"

Dr Paul Antoine QUESNEL

ou Atelier 2 : "Principes de la sédation profonde continue"
Pr Stéphane MOREAU

11h15 - 11h45 - Pause

Atelier 3: "Comment répondre à la demande de fin de vie:
enjeux d'une modification de la loi"

Dr Paul Antoine QUESNEL

ou Atelier 4: "Parcours en cancérologie et bénéfices des
soins de support"

Pr Stéphane MOREAU, Patricia LACHENAUD - Infirmière
référente du parcours en cancérologie (ACTC) - et intervenants
de La Ligue Contre Le Cancer

Après-midi ouvert à tous

Pour le grand public:
14h-17h30

14h00 - 15h00 - TABLE RONDE grand public
"Journée de la culture palliative, La vie jusqu'au
bout..."

Pr Stéphane MOREAU
Dr Paul Antoine QUESNEL
Johan JOOREN
Patrick CHARPENTIER
Jean-Pierre BOURZEIX
Pr Daniel BUCHON

15h00- 16h45 : ATELIERS au choix :

Atelier 5: Présentation du programme "Derniers
secours "de sensibilisation à l'accompagnement des
derniers moments, à destination des citoyens
Mme TEMPLIER - Laetitia CHEMIN - Johan JOOREN
ou Atelier 6 "Confort et bien-être par les soins de
supports et l'écriture"

Marine DAUBENFELD, biographe - et intervenants sur les
soins de supports de la Ligue Contre le Cancer

15h45 - 16h00 - Pause

Atelier 7: "Retours sur une enquête sociologique:
comment ça se passe chez vous, à domicile"

Fanny THOMAS, sociologue

ou Atelier 8: "les ressources de proximité: hôpital,
EHPAD, maison..."

Dr Jean-Michel Vianney TAUDIN - médecin généraliste,
Président de CME CH de Bort Les Orgues



*Il faut que tous les musiciens jouent la même partition,
ensemble, pour les patients et leurs familles.*

La partition de la première Journée de la Culture palliative s'est écrite à cinq mains.

Professeur Daniel Buchon, Président de la CPTS Haute-Corrèze Ventadour, Dr Jean-Michel Taudin Médecin Généraliste et Président de la Commission Médicale d'Etablissement du Centre Hospitalier de Bort les Orgues, Johan Jooren Président de l'Association l'Arbre, Nathalie Fauchet Coordinatrice de la CPTS Haute-Corrèze Ventadour et Laetitia Chemin Responsable Qualité Gestion des Risques du CH de Bort les Orgues

L'idée est née d'un échange informel entre Nathalie et Laetitia qui ont partagé leur expérience. Celle d'accompagner leur maman respectives dans « la vie jusqu'au bout ». Elles ont partagé les mêmes constats, les mêmes difficultés, avec une conclusion qui était identique, nous sommes tous concernés et il y a encore tellement à faire, dans le cadre du soutien aux familles et aux patients.

Puis, vient rapidement un appel à projet CAPALTIATIF proposé à la CPTS par Laetitia et il n'en fallait pas plus pour écrire les premières notes de la partition d'aujourd'hui et réunir nos forces autour de l'organisation de la première journée de la Culture Palliative. Nous souhaitons qu'elle vous apporte autant que nous avons eu le plaisir à l'imaginer et à la réaliser.



CHIC



Ussel BORT les Orgues

Quelques mots de bienvenue

France Assos Santé Nouvelle Aquitaine se félicite de cette initiative portée par la CPTS Ventadour et du thème que vous allez mettre en lumière à savoir :

« Journée de la culture palliative : La vie jusqu'au bout. » Ces sujets investis sur le plan national et régional méritent tout autant que l'ensemble des acteurs à échelle de nos territoires et pour nous ce jour la Corrèze s'approprient ces sujets et en déterminent les plans d'actions à venir et nous avons la conviction que l'amélioration de la prise en compte des fins de vie des personnes au cœur de nos territoires de nouvelle aquitaine aura par « ruissèlement » des effets positifs sur l'amélioration de la qualité de l'accompagnement et des prises en charge des autres situations de santé.

Patrick Charpentier

président FAS/NA

Natif d'Ussel, j'ai eu la chance de participer à la convention citoyenne sur la fin de vie organisée par le Conseil économique social et environnemental (CESE). La soixantaine d'auditions et les différents débats ont permis aux 184 citoyens, venus d'horizons différents et réunis pendant 9 week-ends, de se forger une opinion et ainsi d'élaborer des conclusions soumises au vote.

Il s'agit principalement :

- d'améliorer l'accompagnement en fin de vie en renforçant les soins palliatifs pour toutes et tous et partout ;
- d'ouvrir le suicide assisté et l'euthanasie aux personnes atteintes d'une maladie incurable qui font face à des souffrances réfractaires, tout en respectant la clause de conscience des professionnels de santé.

Ces travaux sont désormais les vôtres et sont portés au débat public.

Jean-Louis BOURZEIX

« Les soins de support font partis intégrantes de la pathologie cancéreuse dès l'annonce. La Ligue Contre le Cancer propose des Soins Oncologique de Support de proximité gratuit sur la quasi-totalité du département à destination des personnes malades et de leurs proches. Le dispositif permet un accompagnement personnalisé au niveau médical et social et de faire le lien entre la ville et l'hôpital. » **Patricia Lachenaud infirmière référente du dispositif DIAPASON (ACTC).**

Et quand cela se passe hors de l'hôpital :

Domicile, EHPAD, Etablissements pour handicapés, autres lieux de vie.. Quand cela se passe hors de l'hôpital, sur qui pouvez-vous compter, quels sont vos alliés ?

Construction autour d'un atelier..

Dr Jean-Michel Taudin

Johan Jooren IDE soins palliatifs pour L'association L'Arbre est créée en 2017.

Ses objectifs,

- Promouvoir la culture palliative auprès la population,
- Développer notre territoire par la coopération de tous les acteurs pour améliorer l'accès aux soins et le parcours de vie des habitants de la Montagne Limousine.
- Préfigurer et créer une maison de ressources, d'accompagnement et de répit à orientation palliative.

Depuis trop longtemps nous entendons des promesses et il nous propose des nouveaux "plan soins palliatifs" gouvernemental.

Depuis la parole exprimé par les citoyens cette année nous apprenons qu'il y a encore beaucoup à faire dans l'accompagnement de la fin de vie.

Sur ce constat l'association L'Arbre participe à cette belle journée à Ussel. Pas pour passer une journée d'information seulement mais surtout pour démarrer sur notre territoire un projet concret. La culture palliative partout et pour toutes/tous . LA FIN DE VIE EST UNE URGENCE VITALE.

Merci beaucoup de participer à ce beau projet sociétal

Valérie Templier, IDE en Soins Palliatifs, Charente

« Se former aux premiers secours, c'est solidaire ... »

Et pourquoi pas se former aux derniers secours !

Accompagner un proche en fin de vie, ça s'apprend? C'est ce que propose la formation derniers secours.

Une journée de sensibilisation gratuite pour toute personne désireuse de mieux appréhender la fin de vie, sa réalité, ses questionnements. »

Atelier "Comment ça se passe chez vous" **Fanny Thomas, sociologue** , Association L'Arbre

Enquête en cours de finalisation

Une étude sur l'accompagnement des personnes en longue maladie ou en fin de vie sur la Montagne limousine.

L'initiative est soutenue par l'Agence Régionale de Santé ARS Nouvelle-Aquitaine.

Des témoignages des personnes, des analyses, des focus-groupes puis la publication finale

Accompagner par la biographie, Marine Daubenfeld

La biographe se fait oublier pour écouter et recueillir la parole. Elle établit un cadre, espace sécurisant, lieu de l'intime, tissé autour du respect d'un projet.

Elle accompagne la personne malade, lui offre de transcrire ses mots, d'inscrire sur le papier ce qu'elle souhaite transmettre : son histoire, ses traversées, des confidences, des partages singuliers. Des nœuds se délient parfois, la tranquillité s'installe souvent, la joie est omniprésente. Les souvenirs héritent d'un destinataire et d'un sens. Le projet de la biographe est de faire entendre cette parole, dans toutes ses dimensions, aux proches. Au moment de lire cette trace, ils la reconnaissent telle une parole vivante.

La mémoire se grave ainsi entre les êtres, au-delà du souvenir, ouvrant un nouveau sillon."